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《生命的福音》讲义 

属灵的争战─神所赐的军装（8）用平安的福音当作鞋子穿在脚上（3） 

 

 

亲爱的朋友、弟兄姊妹，我们来探讨“属灵的争战——神所赐的军装”系列。题目是“用平

安的福音当作鞋子穿在脚上─第三部分”。以弗所书 6:14-18。 
 

所以要站稳了，用真理当作带子束腰，用公义当作护心镜遮胸，又用平安的福音当作预备走

路的鞋穿在脚上。此外，又拿着信德当作藤牌，可以灭尽那恶者一切的火箭；并戴上救恩的

头盔，拿着圣灵的宝剑，就是神的道；靠着圣灵，随时多方祷告祈求；并要在此儆醒不倦，

为众圣徒祈求。 

 

这是神的话语。 

 

我们一直研读这节经文：“用平安的福音当作预备走路的鞋穿在脚上。”尽管我们在过去几

题目中一直看这句话，但我必须告诉大家这句话的逻辑结构。保罗说基督徒必须处于“预备

周全”的状态，藉着平安的福音使属灵生命得以昂首挺胸和充满喜乐。让我来解释这真理。

我已概括地说明这经文教导我们的三个基本要点：基督徒的属灵生命得以昂首挺胸和充满喜

乐，是源自平安的福音。这是基督徒应有的特质。首先，平安的福音使人与神和好。我们除

去对神的敌意、争战和仇恨。其次，平安的福音也让人彼此和好，这使人进入那种“预备周

全”的状态和充满喜乐。人藉着平安的福音与神和好，也藉着平安的福音与人和好，属灵生

命得以昂首挺胸。虽然到目前为止我们只讨论了与神和好，但经文也讲述平安的福音。圣经

告诉我们，福音不但使人与神和好，也使人彼此和好。这就是这节经文的结构。首先，藉着

福音得着喜乐。其次，福音使人与神和好。最后，福音使人彼此和好。 

 

第一，藉着福音得着喜乐。我们花了大部分时间讨论第一点，现在也快要结束第二点的讨

论。经文中译作“预备周全”这个词的希腊文 hetoimasia 是指属灵生命的喜乐，是一种属灵

生命的运动技能。杰出的运动员仿佛不受地心引力影响。他对地心引力不屑一顾。换句话

说，运动员的平衡力比一般人好、脚步比一般人稳扎、速度也比一般人高。因此，就属灵生

命而言，这是指一份喜乐。如果你的属灵生命充满这喜乐，你就不像大多数人那样受严峻的

情况所所影响。只要你得着这份喜乐，责任、罪恶、困难就不再使你失去平衡。你面对困难

时仍然脚步稳扎。你脚步轻快，能迅速远离罪恶。你能够面对困难、罪恶和责任。 

 

我在上个题目指出喜乐源自荣耀的盼望。神的荣耀极重无比。我们充满喜乐，因为我们知道

将要临到我们的一切。我们充满喜乐，因为我们知道我们藉着福音得释放，福音让我们领会

到神的荣耀极重无比，我们一切的责任、困难和罪相比之下变得至暂至轻。因此，我们说我

们的良心变得轻省。你们可以从罗马书第 8 章看到这一点。罗马书第 8 章的最后部分给我们

一个很好的例子，展示何谓“预备周全”、轻盈的脚步、属灵生命的运动技能和昂首挺胸的

姿势。保罗在这里大声疾呼。只要你看看不同的圣经译本、注释和参考资料，一气呵成阅读

罗马书第 8 章，好像听到有人在说这段话，你会听到这是大声疾呼的声音。保罗说：“谁能

控告神所拣选的人呢？有神称他们为义了。谁能定他们的罪呢？有基督耶稣已经死了，而且

从死里复活，现今在神的右边。”接着，保罗说：“谁能使我们与基督的爱隔绝呢？难道是

患难吗？是困苦吗？是逼迫吗？是饥饿吗？是赤身露体吗？是危险吗？是刀剑吗？[……] 然

而，靠着爱我们的主，在这一切的事上已经得胜有余了。因为我深信无论是死，是生，是天

使，是掌权的，是有能的，是现在的事，是将来的事，是高处的，是低处的，是别的受造之

物，都不能叫我们与神的爱隔绝；这爱是在我们的主基督耶稣里的。” 
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保罗要说什么？“啊，刀剑，你不能从我身上夺去真正有价值的东西。饥饿、赤身露体、危

险也不能……”保罗大声疾呼：“没有任何东西可以击倒我。”不仅保罗这么说，那些被绑

在火柱上将要被烧死的殉道者也是这么说。我们在上个题目谈到那些殉道者。宗教改革家马

丁‧路德（Martin Luther）站在那些可以判他死刑的官员面前竟说：“我站在这里。我不会

也不能收回我所说的话。” 

 

无论如何，重点是我们可以藉着福音得着属灵生命的喜乐和昂首挺胸的姿势。你的脚步稳扎

吗？你有这种平衡力吗？你可以大声疾呼吗？在某意义上说，你能发出罗马书第 8 章最后部

分所说基督徒的咆哮吗？你知道我所说的咆哮是什么意思吗？“来吧，死亡。来吧，赤身露

体、饥饿、危险、刀剑。你对我毫无影响。”基督徒因喜乐而发出这样的咆哮。 

 

运动员因喜乐而发出咆哮。举例说，有些榄球运动员过于投入，达阵时辱骂那个榄球。当

然，美国职业榄球联盟会说：“不可以这样做。这种行为绝对要禁止。”当然，这是错误和

卑劣的行为，他们应该禁止这种行为，但这是一种吼叫，是一种喜乐。当你知道自己能以九

秒跑一百米，你对地心引力不屑一顾。英国传教士、短跑好手埃里克‧利德尔（Eric 

Liddell）对他的妹妹珍妮说：“……神让我跑得快。我跑步时感到神的喜悦。”他所说的就

是这份喜乐。我认为这种情况发生在每个人身上，即使不认识神的运动员也是一样。他们都

感受得到。因此，保罗使用这个词在一个更高的领域去描述这种对抗世界的咆哮：“没有任

何东西可以胜过我，因为我有父神和福音。”这是基督徒应有的特质。 

 

第二，福音使人与神和好。人藉着福音除去心中对神的敌意。此外，还有第三点，福音除去

人与人之间的隔膜，使人彼此和好。让我们先讨论第二点，然后才进入第三点。 

 

我在这几个题目中提到圣经说每个人都恼怒神，很多听众朋友因此感到忐忑不安。我感到有

点惊讶，但圣经明确地指出人与神为敌。与神为敌是人的本性。 

 

让我来概括一下这几个题目所讨论的重点和原因。每个人都想掌管自己的生命。你想当家作

主。你想按自己喜欢的方式去生活。你确信自己需要什么。即使是那些所谓自卑的人，都确

信自己需要什么。自负和自卑的人唯一的分别是，自负的人说：“我知道自己需要什么，我

必得到我需要的东西。自卑的人说：“我知道自己需要什么，我得不到我需要的东西。”两

者都确信自己需要什么，不然他们不会感到沮丧。 

 

你说：“我知道什么东西能使我快乐。我感到悲哀，因为我知道什么东西能使我快乐，但我

得不到这些东西。这个信念根深柢固，似乎没有什么能动摇这信念。从这方面来看，自负和

自卑的人最终没有任何分别。圣经说这是我们一切问题的症结。我们确信自己知道自己需要

什么。我们确信自己知道自己应有的生活方式。我们都想当家作主。我们都想成为自己的主

人。在某程度上说，当你成为基督徒，把那根深柢固的信念连根拔起，生命改变过来，你便

看到基督徒和非基督徒之间有天壤之别，你看到快乐与痛苦之间的分别。自负和自卑的非基

督徒从没有承认他们渴望掌握自己生命的信念。所谓精神健全和精神不健全的人其实没有太

大分别，只是程度不同而已。 

 

人迟早都会意识到自己其实无法掌管自己的生命。当你意识到自己无法掌管自己的生命，当

你意识到自己无法控制一切，当你意识到其实没有所谓靠自己力量成功的人，当你最终意识

到自己无法控制一切，你便精神崩溃了。为什么？圣经说因为想掌管自己的生命是人的本

性。人们说：“我知道自己需要什么，我必须掌管自己的世界和生命，我要得到这些东

西。” 
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你迟早都会意识到这个事实。有些人因为生活不如意而早一点意识到这个事实。有些人无法

进入心仪的学校，有些人找不到理想的工作，有些人得不到理想的配偶，这些都是不幸的

事。有些人多年来因源源不断的成就而产生暂时的幻觉，以为自己真的能够掌管自己的生

命。在某意义上说，这也是不幸的事。但最终我们都意识到自己无法掌管自己的生命。我们

很生气。我们不可以迁怒于人，只可以迁怒于神，因为神是罪魁祸首。我们理智一点吧。神

才是罪魁祸首。我们的父母不是罪魁祸首。我们的父母是谁给我们的呢？失败的婚姻也不是

罪魁祸首。毕竟，我怎知道呢？神才是罪魁祸首。祂是一切事物的缘由。到了某时刻，我们

意识到这一点。我们意识到自己很生气。我们意识到自己怀着敌意。因此，你必须在自己的

生命中把福音应用出来。 

 

让我举一个例子说明这一点，然后我会总结一下何谓在自己的生命中应用福音。这个例子是

关于我两个最小的儿子。你可能会在这个故事中看到自己。有一次，我和两个小儿子在电梯

里，他们因为一个皮球而争吵起来。其中一个儿子想抢那个皮球。他们争吵起来，还做了一

些不应该做的事情。我怒目看着他们，说：“你们不要再争吵，否则要承受后果。”他们都

说：“对不起。”电梯到了我们要去的那一层。我要到我朋友的公寓，把一些东西归还给

他。当时他家里的婴孩正在睡觉。我知道自己只是到他家里一会儿，放下要归还的东西便会

离开。我心里想：“我这两个儿子十分吵闹，很难让他们安静。”我只想到其中一个儿子一

定会说话，然后说：“啊，对不起。”这样便吵醒了婴孩。于是我对两个儿子说：“不如你

们留在电梯旁边等我。我到那公寓去，马上就回来。”他们问：“为什么？”当时我双手拿

着很多东西。我说：“别担心。只管留在这里等我。”他们说：“你因我们刚才在电梯里所

做的事而惩罚我们。我们已经道歉了。你知道规则的。我们马上听从你的话，你不应该惩罚

我们。”我说：“我不是惩罚你们。我有我的原因。我马上就会回来。” 

 

他们说：“你是惩罚我们。你解释一下吧。到底发生了什么事？你为什么要这么做？” 

 

我说：“留在这里等我，我之后会把原因告诉你们。”他们因为害会有更多惩罚，所以便留

在那里等我。我到朋友家里放下要归还的东西便回去，我两个儿子瞪着我，因为他们想进

去。他们不知道婴孩正在睡觉。他们很想去看看婴孩。其实我本该解释一切，但当时我很匆

忙。我们乘公共汽车回家去。哥哥在这事件中感到很生气，在路上他对我说：“你没有给我

解释原因。我感到很生气。”我说：“我也感到生气，因为我要对你说三次留在电梯旁等

我。”他说：“为什么我们不可以进去？”我解释道：“那时婴孩睡着了。如果你们进去，

可能会吵醒婴孩。因此，你们不可以进去看他。”儿子说：“哦，原来如此，你应该告诉我

们啊。”我说：“我没有必要给你们解释，对吗？”儿子说：“我必须知道原因，然后我才

能顺服。” 

 

我说：“换句话说，你根本不想顺服。这并不是顺服。你想知道原因。你想控制一切。我正

在阻拦你得到你自以为必须拥有的东西。你不知道事实并不是这样的。你不知道如果你试图

去得到这东西，情况只会变得更糟。我没有立即把原因告诉你。为什么？因为当时我很匆

忙，而且你应该意识到自己是孩子，我是父亲。来吧。”过了一会儿，我看见他仍皱着眉

头。我说：“问题在于你不同意‘我是你父亲，所以比你聪明’这个前提。你也不同意‘我

爱你不是要故意令你痛苦’这个前提”他抬起头来，说：“我猜你说得对。”如果神真的存

在，祂所知道的事情岂不远远多于你，这么说合理吗？有充分的证据证明，如果神真的存

在，你不可能知道一切的因由。神说：“留在这里。”你却说：“但我必须起来。我知道这

会使我快乐。你正在阻拦我得到使我快乐的东西：神说：“留在这里。”你却说：“我必须

知道原因，否则我不可能顺服祢。”神说：“换句话说，你根本不想顺服我。” 
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同样道理，你以为自己知道的事情比神所知道的多，你知道这种想法是多么不合理吗？这是

一种非理性的想法、是蔑视神的智慧，这种想法源自圣经所谓有罪的敌意。这是不合理的想

法。这是非理性的想法。这些想法确实存在，而且操纵着我们。神比你更有能力，祂爱你。

你并不同意这个前提。 

 

福音发挥什么作用？福音把这个前提改变了。神藉着福音说：“难道你看不见我为你所成就

的一切？即使你无法理解为什么我现在拒绝你的要求，即使你无法理解为什么我仿佛站在走

廊上阻拦你去到你必须去的地方，但我已经藉着福音显明了我对你的爱。我已经舍弃一切。

我为你牺牲了我的爱子耶稣基督。我藉着福音向你表明我不是妖魔，而是你的天父。我在十

字架上显明我比你想象中更聪明、更爱你。” 

 

事实上，你只有两个选择。第一，接受神所说的话。你要对神说：“祢说得对。我明白了。

我自以为比祢聪明，我看到这是不理智的想法。我怀疑祢的爱，我看到这是不合理的想

法。”你可以选择这个做法。你也可以坚持己见。如果你坚持己见，你便有祸了。你有祸

了。此刻，有些听众朋友的生活也许很顺遂，于是你活在幻觉之中，以为自己可以掌管自己

的生命。你无法掌管自己的生命。你根本不知道。 

 

现在你大脑中有些血管可能很衰弱。它们天生就很衰弱。三年后这些血管便会爆裂。当你在

医院里，你会说：“我无法控制一切。这种事情为什么会发生在我身上？”也许这是要让你

知道你根本从来都无法控制一切。人在医院里的时候便会感到自己实在无能为力。奇怪的

是，你感到无能为力的时候便会面对现实。事实上，当你离开医院，情况看来开始受到控

制，你又与现实脱节了。你在医院的时候看到现实。当你感到无助的时候，你看到事物的本

质。 

 

很多时候，当你感到无助时，你愿意接受福音，唯一的原因是神因着祂的怜悯向你展示你本

该看到的东西，你应该凭直觉知道神知道的远比你多。你没有能力掌管自己的生命。虽然你

得不到任何证据，但你把自己的生命建立在其上。这是信心。这是宗教信仰。根本没有任何

证据。你接受福音，并把福音应用在自己的生命中。正如德国宗教改革家马丁‧路德

（Martin Luther）所说：如果耶稣是你的救主，你立即有一位慈爱的神。你若藉着福音去认

识神，便看到天父那颗友善的心。就是这样。要藉着福音去认识神，领会祂所成就的一切。

耶稣来到世上，为我们受死，并且从死里复活，现在坐在父神的右边，不住为我们祈求。这

就是福音了。 

 

你藉着福音看到天父那颗友善的心。你看到一位比你聪明的神，祂对你的爱远超过你对自己

的爱，祂以更有智慧的方式去爱你。神仿佛站在走廊上，说：“不，你不可以进去。”但你

透过福音知道神有祂的原因。你是否这样应用福音呢？你说：“很难啊。”你有什么别的选

择呢？你来告诉我。你有什么别的选择呢？我作为牧师多年来都对人们说他们只有两个选

择。你可以选择顺服，这是很难做到的。你也可以选择不顺服，这是不可能的。我说“不可

能”，这不指不可能不顺服。我的意思是，当你不顺服，你的生命变得无法忍受，因为如果

神真是祂所宣称的那一位，他说：“这是得着爱、智慧和成圣的道路，你要行在其上。”你

却走另一条路，决意要成为自己的主人，你必遭遇灾难。你无法抵抗这灾难。不顺服总会导

致更艰难的生活。顺服是难的，但不顺服更难。更糟糕的是，不顺服是不可能的。 

 

第三，福音使人彼此和好。今天我只会简略地介绍这一点。属灵生命的喜乐源自藉福音与神

和好。你的心归向神，不再与神争战，不再恼怒神，不再坚决认为自己所知道的比神更多。

此外，福音使人彼此和好。 



5 

我只会简略地介绍第三点，然后在下个题目继续讨论。福音吸引着你，正如磁铁吸引金属一

样。还记得当亚当和夏娃与神为敌的时候，他们做了什么？我认为我们应该回到创世记。福

音中的一切都源自创世记。 

 

亚当和夏娃的罪是相信了一个谎言。这个谎言说：“神要来抓住你。”这是第一宗罪。这是

原罪。亚当和夏娃相信这个谎言：“神要来抓住你。如果你听从神的话，祂会阻止你得到你

应该拥有的东西，你要得到这些东西才能真正发挥潜能。”从此以后，我们都相信这个谎

言。换句话说，当蛇对亚当和夏娃说这话，他们相信了，便立即对神产生怀疑，这意味着他

们开始蔑视神，开始对神怀着敌意。他们与神为敌。亚当和夏娃恼怒神，他们所做的第一件

事就是彼此躲避。创世记第 2 章说他们二人赤身露体，并不羞耻。但当他们说：“我要成为

自己的主人，这意味着我不可信任神。我无法再信任神。”就在那一刻，他们立即无法接受

自己赤身露体。他们需要私隠。直接的后果是他们必须控制别人所看到的自己，他们无法在

这种情况下呈现在别人眼前。你明白吗？ 

 

为什么现在亚当和夏娃需要衣服呢？为什么之前他们不需要衣服呢？因为当他们信靠神，当

他们并没有与神为敌，他们并不觉得自己需要掌管一切。他们说：“我并不要掌管一切。我

要事奉神。”当然，他们被造是为了事奉神。当你事奉神，把自己的生命完全交托给神，你

便发现你被造是为了事奉神。神爱你。神充满智慧，你得着丰盛的生命。 

 

亚当和夏娃决意要成为自己的主人，说：“我要掌管自己的生命。我要为所欲为，决定自己

想做什么、不想做什么。”一旦他们决意这样做，他们彼此的关系便变坏了，因为他们必须

控制对方所看到的自己。他们必须穿上衣服，他们便可以按自己的意愿向对方展示自己，并

决定何时和如何展示自己。他们必须穿上衣服，在某意义上说，他们可以隐藏自己的真面

目，并且改变或创造一个不同的形象。 

 

当你心里想：“与神的关系当中，我必须控制自己的人生。”与别人相处时，我必须控制自

己的人生。你必须控制别人所看到的自己。于是你无法与人建立真正亲密的关系。你无法真

正向人赤露敞开。你要操纵一切。因此，圣经总是把两样东西连结在一起。为什么主祷文这

样说：“免我们的债，如同我们免了人的债”？你在与神的关系中越是得着自由，你在人际

关系中就越是得着自由。你在与神的关系中所得的自由越少，你在人际关系中所得的自由就

越少。两者增减的程度成正比。 

 

你越是能够放手，不再操纵神，而是开始服侍神和爱神，你在人际关系上便越能放手、不再

操纵别人，而是爱他们。你会发现你在与神的关系中越不感到罪疚，你在人际关系中就越不

感到罪疚。我可以列举很多例子。你越是感到：“神没有弃绝我，而是爱我、接纳我”，你

在人际关系中就越不怕被拒绝。我还可以列举很多例子。因此，经文不是说：“用与神和好

的福音当作预备走路的鞋穿在脚上。”经文不是这么说。经文说：“用平安的福音当作预备

走路的鞋穿在脚上。”因为福音不仅使人与神和好，也因此使人彼此和好。 

 

现在让我来总结今次的信息。当我们更加意识到我们从前与神为敌，现在已经与神和好，福

音便使我们与人彼此和好。当基督徒看见一个恶待自己的人，他首先会做一件事。基督徒知

道自己应该饶恕人、应该遮盖罪、不恼怒人、不以恶报恶，对吗？你知道这一切。除非你专

注于福音，除非你专注于你的救恩，否则你无法饶恕人。如果你只是透过意志力去作出这个

决定，说：“我不会反击。我不会报复。我不会以恶报恶，我不会像那个人一样做出卑鄙无

耻的行为，你其实只是以属肉体的方式去阻止自己不去反击。你心中充满骄傲。你心里想：

“我善待这个人，我是一个殉道者。”你心中充满骄傲。你自以为高人一等。 
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最终，即使你没有向这个可憎的人作出还击，他们也可以看出你心里怎么想。你所做的并没

有让神的救赎工作被高举，你也没有真正把福音带进人际关系中，使你与人和好。一点也没

有，你只是有一种“殉道者情结”。你觉得自己比那个人优越。 

 

那个人恶待你，如果你说：“从前我是神的敌人。既然我是神的敌人，我怎可以对这个人失

去盼望呢？我是否忘记了自己得救是一个神迹？既然我是神的敌人，我怎可以看不起这个人

呢？我知道自己蒙神拯救之前是什么模样的。” 

 

在诗篇第 73 篇，诗人说：“我这样愚昧无知，在你面前如畜类一般。”你听过这节经文

吗？诗人是对神说：“在我知罪之前，我对祢愚昧无知。我是畜类。我践踏祢。我唾骂祢。

我对祢忘恩负义。我利用祢。” 

 

如果你说：“从前我是神的敌人。看看我怎样对待神。我怎可以自以为比这个人优越呢？既

然我是神的敌人，我不可能比这个人优越。既然我是神的敌人，我怎可以对这个人失去盼望

呢？既然我是神的敌人，我不可以自以为高人一等，对这个人说：“你看到发生了什么事

吗？ 

 

那个人会感受到你的温柔，他会感受到你的谦卑，也会感受到真理，因为你不再受操纵。当

你思想福音，你无法再受操纵。你不用取悦别人，也不再恼怒他们。福音带来平安。当我们

把福音应用在生命中，我们的人际关系便得以修复。当我们把福音应用在生命中，我便可以

建立良好的人际关系。请谨记这一点。 

 

你拥有属灵生命的运动技能，你可以昂首挺胸。很多时候，基督徒在某程度上对神还是存着

敌意，你藉着福音除去了敌意。此外，你也除去了一切的忿怒。不但如此，你也除去了操纵

别人的想法，以及人与人之间的掩饰、假装和虚伪。当我们意识到我们在爱子里蒙神接纳，

一切障碍都除去了。 

 

在某意义上说，衣服以最重要的方式掉下来，正如亚当对夏娃所说的话，我们说：“这是我

骨中的骨，肉中的肉。”我们可以对别人说：“最终我可以让你得胜。你知道为什么吗？因

为基本上我既需要你又不需要你。你不再是我的神了。你不再是我的主人了。因此，我需要

你，但不像以前那样需要你。”福音带来平安。我们要把福音应用在生命中。 

 

我们一同祷告。 

 

亲爱的天父，感谢祢给我们的信息。虽然祢已把军装赐给我们，祢已把公义的护心镜、真理

的带子和平安的福音赐给我们，但我们没有把它们穿上。我们意识到作为基督徒我们有能力

去建立让世人惊叹的人际关系。相反，世人并不认为我们在饶恕人和处理怒气方面比他们更

胜一筹。 

 

主啊，求祢帮助我们，这种情况不应再出现，这种情况必须改变。求祢帮助我们穿上平安的

福音，使我们与人彼此和好，藉此表明我们与神和好，我们便会发现自己充满喜乐。这份喜

乐源自耶稣基督，祂因那摆在前面的喜乐，就轻看羞辱，忍受了十字架的苦难。求祢帮助我

们奔那摆在我们前头的路程。求祢帮助我们，帮助我们用平安的福音当作预备走路的鞋穿在

脚上。我们向你祈求这一切，我们思想这一切，藉着圣灵把福音应用在我们心里。祷告奉主

耶稣基督的名求。阿们。 


